

confondre l'idée de Dieu avec celle de l'être, et considérer l'être comme une unité, renfermant en elle toutes les réalités, c'est nier la notion véritable de l'être, qui n'est que celle de l'existence; c'est supposer que les êtres contingents ne sont pas réellement; c'est soumettre Dieu à un développement nécessaire; c'est conclure définitivement au panthéisme. L'auteur n'a pas poussé jusqu'à cette dernière conséquence la rigueur logique de son système; cependant elle était contenue dans ses prémisses, et les distinctions par lesquelles il pense y échapper ne sont pas de nature à convaincre personne.

A. OTT.